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До поросячьего визга

Финансовый коллапс «Северного бекона», 
разорение «Няндомы-бройлер», проблемы 
Котласской птицефабрики, многомиллионные 
иски сельхозпредприятий НАО... Что еще 
можно приписать в «заслуги» региональному 
министерству сельского хозяйства? 
Его работа депутатами облсобрания признана 
неудовлетворительной. Удар принял на себя 
Юрий Гусаков. Но в чем виноват министр, 
проработавший в ведомстве полгода?  
Видимо, в том, что так и не сумел убедить 
депутатов  в компетенции своей команды. 
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Эхо недели

Тарифы проверит ФАС ■
По инициативе губернатора Ненецкого автономно-

го округа Игоря ФЁДОРОВА в Федеральную антимоно-
польную службу будут направлены материалы, касаю-
щиеся  обоснованности тарифов на межрегиональные 
пассажирские авиаперевозки. 

По сообщению ИА «Арктика-инфо», необходимые све-
дения за 2011 год и 9 месяцев 2012 года уже представило 
руководство авиакомпаний «ЮТэйр», «Нордавиа – регио-
нальные авиалинии» и «Аэрофлот». 

Глава контрольно-счётной  ■
палаты пригрозил чиновникам 

Эффективность выделения и расходования средств 
на объекты капитального строительства в регионе вы-
зывает серьезные сомнения у руководителя контроль-
но-счетной палаты Архангельской области Алексан-
дра ДЕМЕНТЬЕВА: об этом было заявлено на очеред-
ной сессии областного Собрания депутатов, сообща-
ет ИА REGNUM.

Один из дорогостоящих проектов – строительство физ-
культурно-оздоровительного комплекса на стадионе «Труд» 
в Архангельске. Как отметил Александр Дементьев, с 2007 
года на объект было выделено 289 млн рублей. По пред-
ставленным данным, на 1 октября освоено только 109 млн, 
то есть лишь 38% средств. «Если в сфере капитальных вло-
жений ситуация не изменится к лучшему, мы будем вынуж-
дены перейти к санкциям в отношении ответственных лиц», 

- считает руководитель КСП.

Дело «архангельского Мавроди»  ■
передано в суд

Безработный архангелогородец Вячеслав ЕЛИСЕЕВ 
обвиняется в создании финансовой пирамиды в сис-
теме «ВебМани Трансфер». По данным следствия, по-
дозреваемый  обманом похитил более 500 тысяч руб-
лей, принадлежавших 32 гражданам.

С потенциальными заимодавцами Елисеев общался в 
«чате» программы платежной системы «ВебМани Транс-
фер». Он убеждал их, что полученные деньги вкладыва-
ются в развитие коммерческой деятельности, связанной с 
изготовлением и реализацией дорогостоящей бижутерии, 
прибыль от которой составляет 200–300%. Переведенные 
средства Елисеев расходовал на личные нужды. 

Приглашаем  ■
на управленческий поединок

1 декабря в областном центре пройдет первенст-
во Архангельской области по управленческой борь-
бе. Мероприятие состоится в конференц-зале гости-
ницы «Двина».

Победитель получит право принять участие в V Чемпио-
нате России по управленческой борьбе. Приз чемпиону – 
500 тысяч рублей. Приглашаем всех желающих!

Для тех, кто никогда не участвовал и хочет попробовать 
– тренировочные поединки состоятся 24 ноября. Телефон 
орг. комитета: (8182) 44-55-05.

Резонанс: Федеральные СМИ заинтересовались «делом Мосеева»

Сельское хозяйство: Чиновникам поставили двойкуАкценты

Этот вопрос в числе дру-
гих обсуждался на сессии об-
ластного Собрания депута-
тов. Дискуссия была жаркой, 
а временами ожесточеенной. 
В рамках правительственно-
го часа министр сельского 
хозяйства Юрий ГУСАКОВ 
рассказал о реализации ре-
гиональных программ под-
держки АПК и госпрограмме 
на 2013-2016 гг. Итогами ра-
боты министерства депутаты 
не вдохновились...  

На сессии свой доклад 
Юрий Вячеславович начал 
с общих итоговых цифр, по-
путно демонстрируя слайды 
с диаграммами и таблицами. 
Особо упирая на достижения 
в производстве молока, кото-
рое «является основным ви-
дом деятельности в сельском 
хозяйстве региона – на него 
приходится 50% производст-
ва», а «надои молока прибли-
жаются к 5 тысячам кг в год на 

одну корову – это показатель, 
который переведет область в 
десятку лучших по России». И 
вообще, почти все производ-
ственные показатели в сель-
ском хозяйстве за четыре 
года выросли, а если и есть 
трудности, то они связаны с 
технологическими и финан-
совыми сбоями на отдельных 
предприятиях.  

По словам Гусакова, за че-
тыре года в сельское хозяй-
ство инвестировано порядка 
5 млрд рублей, внеоборотные 
активы предприятий вырос-
ли в 2,5 раза. Эффективность 
господдержки подтвержда-
ют следующие цифры: если 
в 2008 году предприятия АПК 
перечислили 440 млн рублей 
налогов и сборов, то в 2011 – 
уже 783 млн рублей. 

Радужную картину ста-
тистики испортил депу-
тат Александр ХОЛОДОВ. 
«Тенденция к росту действи-
тельно есть, но целевые по-
казатели производства зна-
чительно хуже по сравнению 
с результатами предыдущих 

программ поддержки сель-
ского хозяйства. По произ-
водству  говядины, свинины 
и мяса птицы однозначный 
провал – спад почти на 30%. 
В области практически не 
осталось племенного свино-
водства, закрываются пред-
приятия птицеводства, упало 
производство молока», – ска-
зал Холодов.

Но главный удар после-
довал от депутата Влади-
слава ПЕСКОВА, поинтере-
совавшегося, как минсель-
хоз будет выкручиваться из 
ситуации с исками от сель-
скохозяйственных производ-
ственных кооперативов Не-
нецкого автономного округа. 
Оказывается, несколько коо-
перативов НАО выстроились 
в очередь в Арбитражный суд 
Архангельской области, тре-
буя взыскать с министерства 
крупные суммы из-за отказа 
региона выплатить ранее за-
планированные субсидии. 

Два судебных разбира-
тельства уже прошли: реше-
ния приняты в пользу произ-

водителей. Например, кооп-
хоз «Ерв» в марте заключил с 
минсельхозом соглашение 
о предоставлении господ-
держки на компенсацию за-
трат по производству продук-
ции животноводства и олене-
водства. Но из 13 млн рублей 
«Ерв» получил только около 3 
млн. В августе министерство 
направило отказ перечислять 
оставшиеся деньги. Чиновни-
ки обосновали свое решение 
тем, что предприятие якобы 
не разводит оленей.   

Суд посчитал, что этот от-
каз «не основан ни на законе, 
ни на условиях заключенного 
с коопхозом соглашения», и 
постановил взыскать с мин-
сельхоза 10 млн рублей.  Лю-
бопытно, что сотрудники ми-
нистерства игнорировали су-
дебное разбирательство.  Ра-
нее  Ненецкая агропромыш-
ленная компания (ГУП) от-
судила у минсельхоза невы-
плаченные в 2011 году 4,9 млн 
рублей. 

«Оба решения находятся 
в правовой плоскости, – зая-

До поросячьего визга

Сельскохозяйственные кооперативы 
Ненецкого АО судятся с профильным  
министерством Архангельской 
области, добиваясь господдержки. 
Нагрузку на региональный бюджет 
увеличил и владелец свинофермы 
в Приморском районе, который 
в прошлом году потерял хозяйство 
из-за африканской чумы свиней. 
По решению суда, закон обязывает 
компенсировать его потери 
в размере 1,14 млн рублей. После 
опубликованной на днях информации 
федерального минсельхоза 
о том, что Архангельская область 
не использовала выделенный ей 
лимит на поддержку аграриев, отказы 
региона финансировать агропром 
выглядят по меньшей мере странно. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Первое судебное заседание 
было назначено на 12 ноября, но 
накануне обвиняемый был госпи-
тализирован в больницу. Слуша-
ние перенесено на 21 ноября. 

Лидера поморов будут судить за 
возбуждение национальной нена-
висти (ст. 282 (1) УК РФ). На местном 
сайте «Эхо Севера» он якобы оста-
вил комментарий со словом «быд-
ло». Однако, как пишут СМИ, вы-
двинутое обвинение против лидера 
поморского движения стало лишь 
ширмой для другого резонансного 
расследования. В Интернете поя-
вилась фотография постановления 
Архангельского областного суда, из 

которого следует, что Иван Мосеев 
подозревается ФСБ в госизмене. 

«В сем манифесте судебного 
безумия говорится, что Мосеев ра-
товал за создание так называемой 
Поморской Республики; выступал 
за суверенитет Архангельской об-
ласти и вступление ее в «Объеди-
ненные Штаты Европы»; разрабо-
тал словарь так называемого по-
морского языка; опубликовал ряд 
материалов при финансовой под-
держке норвежской стороны; угро-
жает национальной безопасности 
страны; возможно, является аген-
том норвежских спецслужб и стре-
мится к дестабилизации социаль-

но-политической обстановки в Ар-
хангельской области. Что это? Ре-
инкарнация 37-го года?» – задает-
ся вопросом на сайте радио «Эхо 
Москвы» юрист, культуролог, пи-
сатель Леонид СТОРЧ.

Признаки госизмены были нуж-
ны, чтобы организовать прослуш-
ку, по первой части 282-й статьи ее 
провести нельзя, – написала газе-
та «Коммерсантъ» со слов адвока-
та Вениамина БЕЛОВА. «Постанов-
ление о прослушке обжалуем. До-
казательства слабые, дело возбу-
ждено по надуманным основани-
ям, экспертиза безобразно прове-
дена, очень серьезный лингвист ее 

в пух и прах разделал», – приводит 
газета слова адвоката. 

Издание Норвегии Dagbladet 
использовало в публикации мне-
ние норвежского эксперта по рос-
сийским делам Патрисии КААТЕ: 
она связала происходящее с Мо-
сеевым в русле случившегося с 
Pussy Riot и последними запрета-
ми в России на свободу деятельно-
сти геев, лесбиянок и трансвести-
тов, а также с новыми российски-
ми законами о НКО. Этот же посыл 
прозвучал на «Эхо Москвы» от Лео-
нида Сторча, который назвал про-
цесс «очередным судилищем над 
демократией, которое по степени 
чиновничьего абсурда, возможно, 
затмит дело Pussy Riot». Норвеж-
ский портал Nordlys.no опублико-
вал мнение специального совет-
ника Баренц секретариата, руко-
водителя Ассоциации поморов Ко-
ролевства Норвегия Тура РОБЕРТ-
СЕНА. По его словам, он был очень 
удивлен, узнав об известии из Рос-
сии, и отнесся к нему с недовери-
ем. «У нас были очень близкие от-
ношения. Он мой хороший друг», – 
отметил Тур Робертсен. 

Часто в публикациях различ-
ных СМИ указывается, что дело 
Мосеева может стать первым, ко-
торое проведут по новому зако-
ну о госизмене, который недавно 
ужесточили в Госдуме. Писатель 
Дмитрий БЫКОВ посвятил этой 
теме свое очередное произведе-
ние. Вот отрывок из него: 

А как изменяется Родине?
А ей изменяется так:
Сегодня ты ходишь на митинги,
А завтра — предатель и враг,
Сегодня ты спас от забвения 
Старинный поморский 

фольклор,
А завтра с норвежскою 

помощью
Архангельск у Родины спер.
Сегодня ты пишешь 

на форуме,
Что права на Родине нет,
А завтра уже выясняется,
Что это военный секрет.
Сегодня ты пил 

с иностранцами
За благо родимой страны,
А завтра проведали органы,
Что те иностранцы вредны...

А как изменяется Родине?
Сразу несколько известных федеральных изданий 
занялись изучением «дела Мосеева». Историю 
подхватили и норвежские СМИ. В итоге на прошлой 
неделе Интернет буквально пестрил сообщениями 
о поморе-изменнике. Напомним, журналиста 
из Архангельска, правозащитника и директора 
Поморского института коренных малочисленных 
народов Севера САФУ Ивана МОСЕЕВА обвиняют 
в возбуждении ненависти между поморами и русскими. 
Кроме того, он якобы подозревается в госизмене. 
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Налоги: Патенты существенно подорожают

Интересы: Предприниматели недовольны распределением лесного фонда

Разработанный Правительством 
Архангельской области закон  «О при-
менении индивидуальными пред-
принимателями на территории Ар-
хангельской области патентной сис-
темы налогообложения» с 1 января 
2013 года устанавливает потенци-
альную доходность отдельных видов 
деятельности, учитывая среднюю по 
области налоговую нагрузку в систе-
ме ЕНВД, фактический доход пред-
принимателей, работающих на патен-
те, а также данные средней заработ-
ной платы в различных отраслях эко-
номики. 

Наибольший показатель годовой 
доходности закон устанавливает для 
стационарной,  уличной торговли и 
сферы общественного питания: для 
розничной торговли с площадью тор-
гового зала не более 50 кв. м – 3 млн 
200 тысяч рублей, для владельцев ки-
осков и павильонов – 700 тысяч руб-
лей, для кафе и ресторанов с залом до 
50 кв. м  – 1,8 млн рублей в год. 6% от 
этих сумм предприниматели должны 
единовременно перечислить в бюд-
жет – это и есть стоимость налогово-
го патента. Правда, цена вопроса мо-
жет быть увеличена – если, например, 
предприниматель привлекает наем-
ных работников, использует транс-
порт, содержит несколько объектов, 
все это учитывают повышающие ко-
эффициенты.

Снизить налоговое бремя для ма-
лого бизнеса попытался предприни-
матель, депутат областного Соб-
рания Виктор КАЗАРИНОВ. На сес-
сии регионального парламента 14 но-
ября он внес на рассмотрение коллег 
поправки, снижающие потолки доход-
ности в большинстве видов предпри-
нимательской деятельности.

«Если мы примем закон в прави-
тельственной редакции, мне будет 
очень сложно объяснить своим изби-
рателям в Северодвинске его полез-
ность, – заявил Виктор Евгеньевич. 
– Например, у нас в городе не хвата-
ет сапожных мастерских.  А для пред-
принимателей,  занимающихся сапож-
ным ремеслом в Северодвинске, за-
кон увеличивает стоимость патента 
в 5,6 раза. В других районах области 
рост будет еще больше. И такой под-
ход распространен на все виды пред-
принимательской деятельности. Об-
ластной минфин считает, что у пред-
принимателей высокие доходы, поэто-
му и установлены повышенные став-
ки. Например, по данным министерст-
ва, средний уровень доходов в бизне-
се по ремонту и пошиву одежды и го-
ловных уборов составляет 31 тысячу 
рублей в месяц (размер годовой ба-
зовой доходности законом утвержден 
в размере 170 тысяч рублей. – Прим. 
автора).  Хотя в Северодвинске швеи 
в среднем получают от 8 до 15 тысяч 
рублей.  Это говорит о том, что офи-
циальная статистика и реальность – 
разные вещи». 

Как считает депутат, повышенная 
налоговая нагрузка заставит уже ис-
пользующих патент предпринимателей 
(по данным налоговиков, таких сегодня 
примерно 1300 человек) уйти в тень. 
По подсчетам Казаринова, например, в 
сфере ремонта и пошива швейных из-
делий предприниматели Северодвин-
ска платят ЕНВД в размере 4,5 тысячи 
рублей в год.  При переходе на патент 
они будут отчислять 10,2 тысячи руб-
лей.  А поправка Казаринова устанав-
ливает цифру в 6 тысяч рублей.    

Эти доводы не нашли понимания у 
представителя фракции КПРФ На-
дежды ВИНОГРАДОВОЙ, назвавшей 
предложения Казаринова «уравнилов-
кой» для предпринимателей. «Средняя 
стоимость патента по законопроекту 

правительства будет 6-8 тысяч рублей 
в год, – сказала Виноградова.   –  Бюд-
жетники налогов  платят больше». 

А по мнению председателя коми-
тета по бюджету и финансам Анд-
рея БРАЛЬНИНА, сложность этого во-
проса только в невозможности точно 
спрогнозировать, сколько предприни-
мателей перейдет на патенты.  

«Оба варианта закона поднимают 
ставки доходности, только у Виктора 
Евгеньевича в меньшей степени, – за-
метил депутат. – Но его поправки, дей-
ствительно, не учитывают высокую до-
ходность некоторых видов деятельно-
сти. Так, в правительственном вариан-
те закона ставка доходности ремонта 
жилья  – 600 тысяч рублей, а у Казари-
нова –  100 тысяч рублей. Или возьмем 
занятия медицинской деятельностью – 
а это работа стоматологических каби-
нетов: у правительства 1,4 млн рублей, 
а у Казаринова – 400 тысяч».  

По мнению Бральнина, правитель-
ственный вариант закона затрагива-
ет финансовые интересы мелкого биз-
неса, но  поправки Казаринова могут 
спровоцировать переход  крупных ком-
мерческих структур на патенты, а это  
ударит по муниципальным  бюджетам. 
Ведь налогоплательщики будут отка-
зываться от ЕНВД, а именно на этом 
налоге держится большинство мест-
ных бюджетов. 

Кроме того, в действующем вари-
анте областного закона базовые став-
ки доходности значительно меньше 
потенциального дохода предприни-
мателей. За 9 месяцев 2012 года в 
бюджет области поступило 4,8 млн 
рублей в виде налогов от примене-
ния патентов. 

Данная статистика, по мнению об-
ластного министерства финансов, от-
ражает тот факт, что в среднем один 
предприниматель уплачивает около 
400 рублей в месяц. К тому же, по оцен-
кам налоговых органов, большинство 
предпринимателей (1,4 тысячи) пере-
шли на патенты, отказавшись от дру-
гих налоговых режимов. Эти доводы, в 
частности, свидетельствует о том, что 
минимизация на протяжении четырех 
лет размеров годового дохода «не по-
служила существенной предпосылкой 
для легализации малого бизнеса».  

Посчитали по максимуму
В Архангельской области повышена стоимость налоговых 
патентов: поправки  в закон депутата регионального 
парламента Виктора КАЗАРИНОВА его коллеги 
не поддержали.  Казаринов предлагал значительно 
уменьшить предложенную чиновниками 
налоговую нагрузку на предпринимателей.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

«Если в 2011 году средняя цена за кубо-
метр древесины в Шенкурском районе со-
ставляла 200 рублей, то  в 2012-м она вы-
росла до 300 и более, причем независимо от 
удаленности лесосеки, – отметил на «круг-
лом столе» по проблемам отрасли, органи-
зованном газетой «Важский край», руково-
дитель Шенкурского лесничества Пётр 
ЛОХВИЦКИЙ. – Дело в том, что сегодня ус-
ловия на аукционе диктуют не предприни-
матели, а областное предприятие ЕЛЦ, ко-

торое затем заключает договор с каждым 
отдельным бизнесменом».

Резкий скачок цен на древесину, по сло-
вам Петра Лохвицкого, связан именно с по-
явлением посредника в лице ЕЛЦ.  «Изна-
чально в области не был решен вопрос со-
держания этого центра, – поясняет Лохвиц-
кий. – Фактически расходы на выплату зара-
ботной платы сотрудников ЕЛЦ ложатся на 
плечи предпринимателей всей Архангель-
ской области. Многие предприятия района, 
которые занимались лесозаготовкой, дос-
тавкой дров населению, из-за резкого рос-
та цен на древесину были вынуждены пре-
кратить свою работу». 

Глава администрации Шенкурского 
муниципального района Сергей КОТЛОВ 
подтверждает: экономически обоснованная 
цена кубометра древесины не превышает 
220 рублей. «При стоимости сырья 300 руб-
лей за кубометр просто нерентабельно за-
ниматься заготовкой древесины», – подчер-
кивает он. Глава района уверен: как государ-
ственное областное учреждение ЕЛЦ дол-
жен финансироваться за счет средств ре-
гионального бюджета. А договоры по лес-
фонду с предпринимателями должны за-
ключаться напрямую, без посредника. 

«То, что сегодня финансы направляются 
в Архангельск, в ЕЛЦ, не устраивает ни одно 

муниципальное образование. Заготовлен-
ный лес везут по дорогам и мостам, находя-
щимся на балансе района, а их на что-то нуж-
но содержать», отмечает Сергей Котлов. 

Одновременно с этим местным лесоза-
готовителям, готовым работать на предла-
гаемых условиях, не хватает ресурсов. Боль-
шая часть лесфонда находится в долгосроч-
ной аренде крупных предприятий, зарегист-
рированных в других районах области. 

Как рассказал Пётр Лохвицкий, на терри-
тории Шенкурского лесничества работают 
38 арендаторов лесных участков, расчётная 
лесосека которых  насчитывает около 700 
тысяч кубометров древесины. На долю ме-
стных предпринимателей приходится 243,4 
тысячи кубометров. Остальное – квоты круп-
ного бизнеса: ООО «Юмиж-лес», ООО «Усть-
янский ЛПК», ОАО «Тёгринский КЛПХ», ООО 
«Саргинский КЛПХ». Все они, за исключени-
ем ООО «Юмиж-лес», юридически находят-
ся в других районах области. 

«За девять месяцев 2012 года из 700 ты-
сяч кубометров общей расчетной лесосе-
ки у нас выбрано всего 500 тысяч: 370 тысяч 
кубометров древесины – арендаторами и 
еще 130 тысяч – через аукционы. До 1 января 
2013 года мы «расчетку» хвойную полностью 
не выберем, так как некоторые арендаторы: 
ООО «Сюмаохоттур», ОАО «Вельское ЛПП», 

ООО «Соломбала-лес», ОАО «Соломбаль-
ский ЛДК» – даже не подали декларации на 
2012 год», – отмечает Пётр Лохвицкий.

При том, что крупные арендаторы свои ли-
миты не выбирают, малому бизнесу лесосеки 
катастрофически не хватает. «Местные пред-
приниматели способны увеличить заготовку 
леса на 100 тысяч кубометров, – считает экс-
глава Шенкурского района, председатель 
районного Собрания депутатов Николай 
ТЯПКИН. – Раньше мы могли бы легко решить 
вопрос, а вот в новых условиях  местный ма-
лый  бизнес и органы местного самоуправле-
ния практически не имеют возможности вли-
ять на ситуацию по увеличению расчетной ле-
сосеки для своих арендаторов».

Между тем предприятия из других рай-
онов в отличие от местных не несут ника-
кой социальной ответственности, ни рубля 
не вкладывают в территорию, пожаловал-
ся Сергей Котлов. 

«ООО «Устьянский ЛПК» в свое время ра-
зово вложил миллион. В этом году мы разго-
варивали с господином Буториным, он отка-
зался нам помогать. Что касается соломбаль-
цев, то часть лесосеки они передали по суб-
аренде, если бы еще оставшуюся часть пе-
редали, было бы замечательно: в этих квар-
талах работали бы наши люди, поступали бы 
деньги в бюджет», – подчеркнул Котлов.

В Шенкурске лес претензий 
Крупные арендаторы 
в Шенкурском районе 
не осваивают выделенную 
лесосеку. Малый бизнес, 
напротив, не может получить 
участки. Если раньше 
предприниматели могли 
свободно покупать древесину 
через аукционы, то с марта 
2012 года единственным 
участником торгов стал Единый 
лесопожарный центр (ЕЛЦ).

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

вил по этому поводу Гусаков. 
– И предыдущая команда  ми-
нистерства, и нынешняя счи-
тают, что мы, с точки зрения 
нашего понимания закона, не-
правомочны выплачивать эти 
субсидии. Мы готовим соот-
ветствующие документы на 
апелляцию…  Если будет ре-
шение взыскать суммы, зна-
чит, так и будет». 

«Но ведь планируются еще 
иски», – не унимался Песков. 
Юрий Вячеславович объяс-
нился пространно: «Это очень 
серьезный вопрос, ответить 
на который мне не хватит вре-
мени. Если я начну озвучивать 
показатели, то настрою мно-
гих депутатов вообще против 
существующих объемов фи-
нансовой поддержки сельско-
го хозяйства НАО – она весь-
ма значительна».         

Депутат Андрей БРАЛЬ-
НИН поинтересовался, под-
разумевает ли правительст-
венная программа  поддерж-
ки агропрома механизмы спа-
сения Котласской и Няндом-
ской птицефабрик.

«Мы впервые предусмат-
риваем поддержку, хотя она, 
может, и небольшая по срав-
нению с некоторыми региона-
ми – 1,5 рубля на килограмм 
мяса бройлеров, – ответил 
министр. – Возможно, это ста-
нет маячком для потенциаль-
ных инвесторов этих предпри-
ятий. Предполагаемый инве-
стор, который сейчас рабо-
тает по Няндомской птице-
фабрике, ведет переговоры с 
«Россельхозбанком» о креди-
те в 1,2 млрд рублей на модер-
низацию предприятия.  Есть 
оптимизм… Что касается Кот-
ласа, то есть договоренность 
с Вельской птицефабрикой, 
которая ежемесячно завозит 
6 тысяч тонн кормов. Она по-
делится...»

Излишнюю придирчивость 
депутатов попробовал смяг-
чить депутат Евгений УХИН, 
заметив, что вряд ли стоит 
всех собак спускать на Гуса-
кова. В чем виноват министр, 
который проработал всего 
полгода? «Гусаков, Личный, 
Гинтов – какая разница? Раз-
ве может один человек отве-
чать за все сельское хозяйст-
во? Неужели в развалах пти-
цефабрик и ферм не виновны 
их нерасторопные собствен-
ники, разве нет на селе про-
блем с пьянством?» – сказал 
Ухин. По его мнению, крити-
ка того или иного управлен-
ца в минсельхозе зависит ис-
ключительно от финансирова-
ния. Много дал денег – хоро-
ший менеджер, мало – тогда  
плохой чиновник.  

Однако, несмотря на по-
пытку призвать депутатов к 
здравому смыслу, облсобра-
ние поддержало предложе-
ние депутата Холодова при-
знать работу министерства  
неудовлетворительной.  За-
мечу, что такая оценка прави-
тельству на моей памяти Со-
бранием еще не выносилась. 
Значит, новый министр, пусть 
и проработавший всего пол-
года, не внушил доверия де-
путатам и не смог их убедить 
в том, что ситуация в отрасли 
изменится к лучшему. 
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Политика
Подготовка к выборам: Восхождение городских депутатов продолжается

Стоп-кадр

Нужный человек на своём месте ■
Вам требуются перспективные специалисты? 

Планируете запустить проект и создаете команду 
профессионалов с отличными рекомендациями? 
Кадровое агентство «ПЕРСОНА grata» находит опе-
ративные и точные решения по каждой позиции.

Наш стиль взаимодействия с клиентом – работа без 
предоплаты (оплата услуг по факту трудоустройства), бес-
платная замена кандидата, если прежний не подтвердил 
свою квалификацию в течение испытательного срока. 

Наши достоинства: знание рынка труда, индивиду-
альный подход, информационная поддержка еженедель-
ника деловых кругов Архангельской области и web-пор-
тала «Бизнес-класс».

Гарантируем руководителям предприятий полную 
конфиденциальность деловой переписки и переговоров, 
связанных с заполнением вакансии. 

Присылайте online-заявки, звоните по телефону. 
Наше агентство использует полный спектр информаци-
онных технологий, поэтому ваш запрос мгновенно дой-
дет до соискателя.

 P.S. Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимают-
ся в агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки»  (г. Архангельск, пл. Ленина, 1, 1-й этаж).

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10
e-mail: personagrata29@yandex.ru

Вакансии на сайте: www.personagrata29.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Архангельская городская Дума 
к финалу своих полномочий под-
ходит с весомыми потерями в де-
путатских рядах: в областное пра-
вительство в разное время уходи-
ли экс-спикеры Анатолий КОЖИН 
и Людмила КОНОНОВА. Кожин был 
назначен на пост вице-губерна-
тора еще Ильей МИХАЛЬЧУКОМ, 
однако долго в кресле усидеть не 
смог. Новый глава Игорь ОРЛОВ 
предпочел обновить команду, но 
кадрами из гордумы тоже вос-
пользовался. Его замом по соци-
альным вопросам стала Людмила 
Кононова, которая опять же зани-
мала пост спикера.

«Соцсфера была моим приори-
тетом в работе, я всегда принима-
ла участие в профильных комис-
сиях, будучи депутатом. Наш бюд-
жет не просто социально ориен-
тирован, но и социально перегру-
жен. Мне бы хотелось соблюдать 
баланс между разными отрасля-
ми социальной сферы, но есть на-
правления, которым будем уделять 
больше внимание. В первую оче-
редь – это культура, которая до 
этого финансировалась по оста-
точному принципу», – заявила то-
гда Людмила Кононова.

Увеличилось ли финансирова-
ние культуры, бог весть, но област-
ной драмтеатр продолжают сотря-
сать скандалы (был уволен глав-
ный режиссер Петр ОРЛОВ), а но-

вое руководство утверждает, что 
театр вступает в режим экономии, 
сокращая ставку главного режис-
сера,  но закупает при этом  ме-
бель на 2 млн рублей.

Пока особенных претензий к 
Людмиле Кононовой после не-
скольких месяцев исполнения ею 
полномочий вице-губернатора не 
возникало. Но скандал, связан-
ный с социалкой, все же был: гу-
бернатор Игорь Орлов заговорил 
об отмене ряда детских пособий, 
но ударило это по самому же гла-
ве области. Оппозиция припомни-
ла ему покупку дорогих автомоби-
лей и рост расходов на пиар обла-
стного правительства и лично гу-
бернатора. 

По словам депутата город-
ской Думы Максима КОРЕЛЬ-
СКОГО, переход с должности спи-
кера гордумы в кресло вице-гу-
бернатора вряд ли можно считать 
перспективным.

«Заместитель фактически за-
висит от одного человека – гу-
бернатора. Даже если отношения 
с главой региона прекрасные, то 
после его отставки, как правило, 
уходят и замы. Новый руководи-
тель формирует свою команду, а 
на должности вице-губернаторов 
ставит своих людей. Пост в ис-
полнительной власти очень уяз-
вим. Например, Алексей ВЕРЕЩА-
ГИН покинул областное Собрание, 
был правой рукой губернатора Ми-
хальчука, исполнял обязанности 
губернатора, успешно решал мно-
гие вопросы, был мостиком меж-

ду местными элитами и губернато-
ром-варягом. Но в новую команду 
он не попал. Быть депутатом – на-
дежнее», – привел пример Максим 
Корельский.

Он считает случай перехода 
Анатолия Кожина и Людмилы Ко-
ноновой в правительство скорее 
исключением. В гордуме пред-
ставлены в основном предпри-
ниматели, для которых переход 
на чиновничью должность может 
обернуться головной болью.

«Во-первых, не все хотят ухо-
дить в прямое подчинение к гу-
бернатору или мэру, во-вторых, 
чиновники должны отказаться 
от бизнеса, а депутатская долж-
ность позволяет совмещать ком-
мерцию и работу для общества. 
Большинство депутатов – средне-
го возраста, им не хочется что-то 

менять. Людмила Кононова – мо-
лода, активна, бизнеса не имеет, 
для нее этот шаг оправдан. Ана-
толий Кожин рискнул и сейчас ос-
тался не у дел», – заключил Мак-
сим Корельский.

Отказались от депутатских 
мандатов горсовета Виктор ЗАРЯ и 
Олег ЧЕРНЕНКО. Однако не в поль-
зу чиновничьего кресла, а ради бо-
лее масштабной работы – теперь 
они депутаты облсобрания. 

Пост, который позволяет не 
отказываться ни от депутатского 
мандата, ни от бизнеса, получил 
спикер Гордумы Сергей МОИСЕ-
ЕВ. Теперь он лидер регионально-
го отделения «Единой России», а 
это дает куда большие возможно-
сти влияния на политическую си-
туацию, чем кресло, например, ви-
це-губернатора. 

Областное Собрание своих 
представителей на чиновничьи 
должности тоже выдвигало: Алек-
сей Верещагин становился замом 
губернатора Михальчука еще в 
2009 году, потом в правительст-
во в кресло министра транспорта 
уходил Эрнест БЕЛОКОРОВИН. 
Вскоре после смены губернатора 
они свои посты потеряли. Более 
удачный опыт сложился у парла-
ментариев, ушедших на повыше-
ние в Госдуму – Ольги ЕПИФАНО-
ВОЙ от «Справедливой России» и 
Ирины ЧИРКОВОЙ от ЛДПР.

Политолог Андрей ЧУРАКОВ 
отмечает, что накануне выборов 
областное Собрание пребывает не 
в лучшем состоянии: люди, кото-
рые принимали участие в его фор-
мировании, или потеряли влияние, 
или начинают его терять. С тех пор 
несколько раз поменялось руко -
водство «Единой России», сейчас 
отделение возглавляет «город-
ской» политик Моисеев, а в пре-
зидиуме политсовета партии вла-
сти треть членов опять же можно 
отнести к «архангельской город-
ской» команде.

«Виктор ПАВЛЕНКО расстав-
ляет своих сторонников на клю-
чевые посты, идет перехват вла-
сти у прежних элитных групп. Со-
ответственно, областное Собра-
ние будет формироваться при же-
стком давлении со стороны город-
ской администрации и групп, ее 
поддерживающих. Это легко объ-
яснимо: в областном центре уда-
лось сформировать целостную ко-
манду, конфликта между мэром и 
гордумой нет, варианты совмест-
ной деятельности найдены», – по-
яснил Андрей Чураков.

Не исключено, что Виктор Пав-
ленко станет впоследствии консо-
лидированным кандидатом в гу-
бернаторы региона: на него ставит 
мощная городская элитная группа 
Дмитрия ЮРКОВА и Сергея МОИ-
СЕЕВА, у мэра есть группа под-
держки в лице собственного зама 
Владимира ГАРМАШОВА и лиц, с 
ним связанных.

Горсовет переходит площадь Ленина
Следующий год станет последним для действующих 
составов городской Думы и областного 
Собрания депутатов. За это время Дума сменила 
трех спикеров, два из которых, Анатолий Кожин 
и Людмила Кононова, уходили в областное 
правительство. Региональный парламент 
стал «донором» для Госдумы: представлять 
регион в столицу отправились Ольга Епифанова 
и Ирина Чиркова. Восхождение городских депутатов 
продолжается – спикер гордумы Сергей Моисеев 
возглавил региональную «Единую Россию».

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист
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Технологии
Телекоммуникации: В НАО совершенствуют контакты с Большой землёй

На протяжении послед-
них десятилетий связь в 
НАО обеспечивалась через 
геостационарные спутни-
ки связи и устаревшие ра-
диорелейные станции. Да-
леко не всегда устойчивая и 
стабильная, она не отвеча-
ла потребностям ХХI века. 
Теперь же наличие волокон-
но-оптической линии свя-
зи, проложенной в округ в 
конце прошлого года ком-
панией «Ростелеком», соз-
дало основу для предос-
тавления жителям и пред-
приятиям региона совре-
менных телекоммуникаци-
онных услуг, обеспечения 
функционирования инфра-
структуры «электронного 
правительства» НАО и полу-
чения гражданами государ-
ственных и муниципальных 
услуг в электронном виде. 
Завершение строительст-
ва волоконно-оптической 
линии связи стало для Не-

нецкого автономного окру-
га началом эры новых воз-
можностей: интерактивное 
телевидение, скоростной 
Интернет, идеальная мо-
бильная связь скоро ста-
нут нормой жизни в регио-
не. Все это, несомненно, 
положительно сказывается 
и на инвестиционной при-
влекательности региона.

Ак тивно нача ли ис-
пользовать ресурсы ВОЛС 
сотовые операторы. Пер-
вым оператором мобиль-
ной связи, перешедшим со 
спутникового канала на на-
земный оптический, стала 
компания МТС, а с ноября к 
ней присоединилось и ОАО 
«Мегафон», что в разы по-
высило качество и надеж-
ность связи для абонентов 
данных операторов.

Как отметил и.о. руко-
водителя комитета по ин-
форматизации НАО Алек-
сандр БАРАЧЕВСКИЙ, ис-
пользование ресурсов ма-
гистральной ВОЛС позво-
ляет обеспечить уверенный 
прием сигнала на террито-

рии Нарьян-Мара и поселка 
Искателей, в которых про-
живает половина населе-
ния округа. Одновременно 
совместными усилиями ад-
министрации округа и ком-
пании МТС ведется актив-
ное расширение сети со-
товой связи в населенных 
пунктах региона. Сегодня 
услугами мобильной связи 
имеют возможность поль-
зоваться жители Каменки, 
Неси, Омы, Нижней Пёши, 
Амдермы и Хорей-Вера. В 
октябре базовые станции 

компании МТС установле-
ны в селе Великовисочное 
и национальном поселке 
Каратайка. В декабре мо-
бильная связь появится в 
Шойне, Харуте и Индиге, а 
в первом квартале 2013-го 
в поселке Усть-Кара. Еще 
два года назад в населен-
ных пунктах НАО мобильной 
связи не было вообще.

Расширяет свое присут-
ствие в округе и местный 
оператор связи – ГУП НАО 
«Ненецкая компания элек-
тросвязи», которая модер-

низирует инфраструктуру 
путем установки антенно-
мачтовых сооружений и со-
временных радиорелейных 
станций в населенных пунк-
тах округа, расположенных 
в Нижнепечорье. Финанси-
рование данного проекта 
осуществляется в рамках 
соглашения между админи-
страцией округа и компани-
ей «Башнефть». В результа-
те к концу 2012 года жите-
ли п. Красное, с. Тельвиска, 
п. Нельмин-Нос, с. Оксино, 
д. Каменка, с. Великовисоч-

ное получат высокоскоро-
стной доступ в сеть Интер-
нет и качественную цифро-
вую телефонную связь.

Развитию связи в НАО 
уделяют пристальное вни-
мание уже не один год. Реа-
лизуется достаточно много 
проектов при финансовой 
поддержке бюджета округа. 
Однако содействие феде-
ральной власти может зна-
чительно ускорить внедре-
ние современных средств 
связи в Арктике. Это осо-
бенно важно и актуально 
в свете начала освоения 
шельфовых месторожде-
ний в российской арктиче-
ской зоне и возрастающе-
го грузопотока по Северно-
му морскому пути. В связи с 
этим губернатор НАО Игорь 
ФЁДОРОВ обратился к ми-
нистру связи РФ Николаю 
НИКИФОРОВУ с предло-
жением закольцевать во-
локонно-оптический канал, 
что позволит обеспечить га-
рантированную связь ок-
руга с другими регионами 
России. Для этого необхо-
димо построить ВОЛС от 
Нарьян-Мара до Мезени, 
куда оптико-волоконный ка-
бель проложен со стороны 
Архангельска. Одновремен-
но появится возможность 
подключить к магистраль-
ной линии еще 13 населен-
ных пунктов округа.

Устойчивый сигнал связи
Реализация проектов, направленных 
на повышение качества и расширение 
сети мобильной связи, – пример 
успешного взаимодействия 
Администрации Ненецкого автономного 
округа и операторов связи в рамках 
государственно-частного партнерства.

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист
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Деловая среда
Акценты Подробности: В дилерском центре раскрыта крупная афера

По данным предварительного 
следствия, изначально все автомоби-
ли «АВТОВАЗА», которые были выстав-
лены в салоне на ул. Лермонтова, 23, 
в Архангельске, были предоставлены 
производителем на хранение без пра-
ва их продажи и соответствующих до-
кументов. Однако в 2009 году неожи-
данно выяснилось, что дилер реализо-
вал со склада 96 машин, а полученную 
при этом выручку – более 14 млн руб-
лей – потратил на собственные нужды. 
Паспорта на автомобили (ПТС) поку-
патели не получили, так как деньги до 
«АВТОВАЗА» не дошли. 

Сначала в полицию поступило за-
явление о пропаже из автосалона 14 
млн рублей. Как объяснил руководи-
тель компании, столь большую сумму 
он хранил наличными на работе. День-
ги были выручены от продажи автомо-
билей ВАЗ, и автосалон собирался пе-
ревести их на счет «АВТОВАЗА». 

Уголовное дело по статье «кража» 
возбудили 2 июня 2009 года. Следо-
ватели начали активную работу по по-
иску денег, ездили в командировки в 
Тольятти, допрашивали потерпевших. 
В деле открывались и более интерес-
ные обстоятельства, а вопросов к по-
терпевшим возникало все больше. По-
чему деньги хранили наличными? Ка-
кова была схема расчетов с произво-
дителем автомобилей? Кто был заин-
тересован в пропаже?

В сентябре того же года в поли-
цию стали поступать заявления от по-
страдавших граждан, которые выпла-
тили дилеру деньги, а ПТС так и не по-
лучили. Без этого документа маши-
на юридически считается непродан-

ной: ее невозможно поставить на учет 
в ГИБДД, следовательно, автомобиль 
нельзя использовать – разве что по-
ставить в гараж. 

Как предполагает следствие, «Ав-
тоРИМ» нарушил порядок выкупа ма-
шин. Алгоритм был такой. Осенью 2008 
года завод создал управление регио-
нальных поставок. Машины хранились 
на территории официального дилера, 
коим являлся на тот момент «Авто-
РИМ», а документы к ним – в управле-
нии поставок. 

Дилер должен был выкупить авто-
мобили у «АВТОВАЗА», получить до-
кументы и реализовывать машины. 
Но схему никто не контролировал, а 
руководителями дилерского центра и 
управления поставок были одни и те 
же люди: машины продавались, поку-
патели получали ПТС,  но деньги ос-
тавались у «АвтоРИМА».  Заподозрив 
неладное, «АВТОВАЗ» изменил схему 
доставки машин до конечного покупа-
теля: ПТС стали переправляться с за-
вода только после поступления опла-
ты производителю. 

Так и появились пять пострадав-
ших, которые обратились в полицию. 
В момент, когда они купили машину, 
схему поставок изменили, деньги за-
воду, естественно, никто не перевел, 
вот люди и остались без документов. 
А один клиент даже без машины. 

Приехавшие в Архангельск пред-
ставители «АВТОВАЗА» забрали остав-
шиеся автомобили у непутевого диле-
ра и перевезли их в Северодвинск и 
Вологду. На тот момент у компании уже 
было порядка 50 млн рублей долгов. 

Интересно в деле и то, что обвиняе-
мые – главный бухгалтер и директор 
– жители Тольятти. Доказать их вину 
было действительно сложно, ведь ни-
каких финансовых документов у ООО 

«АвтоРИМ» в ходе разбирательства об-
наружено не было. Между тем похожие 
аферы были проведены не только в Ар-
хангельске. Автомобилей «АВТОВАЗ» 
недосчитался в Туле, Пензе, Москве. 
Почему так долго «авторимской импе-
рии» удавалось скрывать продажу ма-
шин и не переводить деньги в Тольят-
ти, остается загадкой. 

Сейчас компания «АвтоРИМ» лик-
видирована после прохождения про-
цедуры банкротства – иск в суд подал 
один из главных кредиторов предпри-
ятия банк «Уралсиб». Однако долги уда-
лось погасить только в размере 44 млн 
рублей. Непогашенная кредиторская 
задолженность составляет около 48 
млн рублей.

Трое пострадавших отсудили в ар-
битражном суде паспорта транспорт-
ных средств. Один человек, устав от 
волокиты, продал свою новую маши-
ну на запчасти за восемьдесят тысяч 
рублей. Еще один клиент так и остал-
ся без автомобиля, заплатив дилеру 
полную стоимость авто. 

Находящиеся под подпиской о не-
выезде главный бухгалтер и руково-
дитель дилерского центра отказались 
возмещать убытки. Они активно писа-
ли жалобы на следователя: всего было 
направлено 240 заявлений в различ-
ные ведомства и инстанции – от Гене-
ральной прокуратуры до Президента 
России.

Как сообщили в следственном от-
деле СУ УМВД России по г. Архангель-
ску, сейчас уголовное дело готовится к 
передаче в суд: руководству компании 
предъявлено обвинение по ч. 4 ста-
тьи 160 УК РФ «Присвоение или рас-
трата» и ч. 4 статьи 159 «Мошенниче-
ство». Срок, который грозит обвиняе-
мым, – десять лет тюрьмы, однако он 
может быть и условным. 

Как пал «АвтоРИМ»

«АвтоРИМ» был известен 
в Архангельске как первый 
региональный дилер 
«АВТОВАЗА». Автосалон 
открылся в 2005 году – 
яркая реклама, очередь 
клиентов. Проблемы 
начались в кризисный 2009-й: 
сначала в милицию 
поступило заявление 
о пропаже из офиса 14 млн 
рублей, а спустя время 
руководители предприятия 
стали не потерпевшими, 
а подозреваемыми. На днях 
руководителю и главному 
бухгалтеру ООО «АвтоРИМ» 
предъявлено обвинение 
в мошенничестве и растрате. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист
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Афиша
Реклама

24 НОЯБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал 
Вечер органной музыки «ОРГАН В ЧЕТЫРЕ РУКИ» 

Яна ЙОКИМИЕС и Ирина ЛАМПЕН (г. Котка, Финляндия) 
В программе: Габлер, Кельнер, Бетховен, Томас, 
Россини, Сибелиус, Моцарт, Уэсли, Штраус, Сузa 

28  НОЯБРЯ (ср) в 18.30, Камерный зал 
Фонд «Таланты мира» представляет. 
К 70-летию Муслима Магомаева 
Гала-концерт ТРЕХ БАРИТОНОВ 

Давид ГВИНИАНИДЗЕ 
(президент и художественный руководитель фонда), 

Константин БРЖИНСКИЙ 
(Валлонская королевская опера, Льеж, Бельгия), 

Сергей ПЛЮСНИН (Государственный академический 
Большой театр России), 

Станислав СЕРЕБРЯКОВ (фортепиано) 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)
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Газета зарегистрирована 
22 декабря 1999 года. Свидетельст-

во о регистрации ПИ № ТУ 29-00302 от 
07.10.2011 выдано Управлением Феде-

ральной службы по надзору в сфере свя-
зи, информационных технологий и массо-
вых коммуникаций по Архангельской об-
ласти и Ненецкому автономному округу.

Прокуратура предупредила  ■
«Архангельский КоТЭК»

Прокуратура области объявила предостережение 
о недопустимости нарушений закона исполнитель-
ному директору ОАО «Архангельский КоТЭК» Сергею 
ШЕСТАКОВУ. 

Внимание надзорного органа привлекла информация о 
том, что ОАО «Архангельский КоТЭК» не исключает приос-
тановление работ на подведомственных котельных города 
Архангельске в связи с наличием задолженности у ГУ ОАО 
«ТГК-2». Проведена проверка.

В целях предупреждения нарушения прав граждан на 
обеспечение теплом, охрану здоровья и права на благо-
приятный микроклимат в жилых помещениях, предусмот-
ренных Конституцией и Жилищным кодексом РФ, проку-
рор области Владимир БАКУН объявил подобные намере-
ния ОАО «Архангельский КоТЭК» «вне закона». 

Главу Рослесхоза  ■
отчитали за пожары

Архангельская область – один из регионов, где в 
2012 году была неэффективно организована борьба 
с лесными пожарами: такую оценку дала Генераль-
ная прокуратура России. Требованиям не отвечали, в 
частности, системы и средства предупреждения и ту-
шения лесных пожаров, организация мониторинга.

Архангельская область не единственный аутсайдер. Гла-
ве Рослесхоза Виктору МАСЛЯКОВУ внесено представле-
ние, касающееся просчетов подведомственных ему струк-
тур в борьбе с лесными пожарами, повторяющимися из года 
в год. Как сообщили в надзорном ведомстве, в 2012 году 
площадь, пройденная огнем, в 1,2 раза превысила показа-
тели 2011 года и составила более 1,7 млн га. Наибольшее 
количество лесных пожаров зафиксировано в Сибирском, 
Уральском и Дальневосточном федеральных округах.

На кладбище «не пущать»? ■
Мэрия Архангельска обратилась в правоохрани-

тельные органы с целью провести проверку действий 
ООО «РСК Санел»: по оценке городских властей, ком-
пания самовольно блокировала въезд на кладбище 
Южная Маймакса. 

На сентябрьской сессии Архангельской городской Думы 
было принято решение о выделении дополнительных средств 
на достройку Южной Маймаксы. Аукцион на проведение ра-
бот не состоялся, так как на торги была подана только одна 
заявка. Договор был заключен с единственным участником, 
представившим все необходимые документы. 

Однако новому подрядчику – ООО «Арктическая строи-
тельно-судоремонтная компания», – приступившему к за-
возу песка, стало препятствовать ООО «РСК Санел», ранее 
занимавшееся производством этих работ. Как утверждают 
в пресс-службе мэрии, вход на кладбище был перекрыт под 
предлогом наличия задолженности муниципалитета перед 
ООО «РСК Санел». 14 ноября на месте конфликта побывали 
сотрудники полиции, которые обеспечили проезд техники 
на Южную Маймаксу.

Прибыль Архангельского  ■
торгового порта растёт

Чистая прибыль ОАО «Архангельский морской тор-
говый порт», по российским стандартам бухгалтер-
ского учета, составила в январе – сентябре 2012 года 
97,8 млн рублей, что в 3,3 раза больше, чем за анало-
гичный период 2011-го.

Выручка порта за первые 9 месяцев текущего года уве-
личилась на 9,2% – до 726,2 млн рублей, себестоимость 
продаж снизилась на 2,6% – до 553,3 млн рублей. Прибыль 
до налогообложения за отчетный период – 125,7 млн руб-
лей, отмечается в отчете компании.
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Культура
Менеджмент: Экономические аспекты работы «Поморской филармонии»

Без галстука: В Архангельске подвели итоги «Озорного ФОТОкросса»

– Татьяна А лександров-
на, когда приступали к работе 
в должности директора, у вас 
была в голове некая идеаль-
ная модель, что собой должна 
представлять Поморская фи-
лармония?

– Я была назначена директо-
ром Поморской филармонии в 
мае 2007 года. На тот момент это 
была организация, прямо скажем, 
не совсем похожая на филармо-
нию. Она занималась кинопрока-
том, работал отдел общественного 
питания и ночные дискотеки, а это 
вовсе не свойственные для клас-
сических филармоний виды дея-
тельности.

Если брать идеальную модель, 
то любая филармония предпола-
гает деятельность, прежде всего,  
в сфере музыкального искусства: 
академического, народного, эст-
радного, джазового и так далее, 
но эта деятельность – музыкаль-
ная. Поморская  филармония  за 
последние 10 лет претерпела  три 
реорганизации. В 2002 году лик-
видировали Дом народного твор-
чества, и отдел народного твор-
чества плавно перешел в филар-
монию. В 2005 году присоединили  
областной киноцентр. И в 2012-м 
мы опять претерпели реоргани-
зацию. Убрали, как я говорю, кино 
и вино, но добавили отдел празд-
ников и массовых мероприятий и 
информационно-аналитическую 
деятельность. 

– Сейчас Поморская филар-
мония отвечает требованиям, 
предъявляемым к современно-
му учреждению культуры?

–  Наша филармония не похожа 
на все остальные филармонии, ко-
торые работают в  России,  то есть 
по сути своей это учреждение ин-
новационное. Когда бываю на рос-
сийских совещаниях, встречаю ин-
терес со стороны коллег: «А как вы 
все это совмещаете?». 

В других городах России все 
же сохранены отдельно и филар-
монии, и Дома народного творче-
ства, а у нас произошло слияние, 
в связи с чем уже в течение 10 по-
следних лет  филармония включа-
ет в себя и деятельность по сохра-
нению нематериального культур-
ного  наследия и поддержке на-
родного творчества области. И 
ломать уже нет смысла, мы нау-
чились дополнять друг друга. 

– Год назад вы переехали 
из «Модерна» на Банковский, 
3. Помещение явно маловато. 
Что произошло?

– Брать или не брать это поме-
щение, присоединять или не при-
соединять к нам другое учрежде-
ние – решала не филармония, а 
Правительство Архангельской об-
ласти. При реорганизации с кино-
центром в 2005 году нас тоже ни-
кто не спрашивал, хотим мы этого 
или не хотим. Вместе с киноцен-
тром тогда филармония получила 
и многомиллионные долги. 

Времена были для нас тяже-
лые, так как бюджетом облас-
ти «Модерн» не поддерживал-
ся, целый штат работников кино-
комплекса содержался только за 
счет средств из предприниматель-
ской деятельности, здание требо-
вало значительных вложений, да и 
филармонические концерты в то 
время не имели  бюджетной под-
держки. Но мы справились: к 2010 
году из собственно заработанных 
средств погасили все долги, смог-
ли улучшить материальную базу и 
поддержать сотрудников. 

Решение передать «Модерн» 
Дому молодежи принималось на-
шими учредителями – на тот мо-
мент региональным министерст-

вом образования, науки и культу-
ры, и наши аргументы по данному 
вопросу никто «не слышал».

Сейчас у нас есть Камерный 
зал, здание на Банковском, 3, где 
находится наш офис. Сюда мы пе-
реехали в декабре 2011 года. Кро-
ме того, мы вынуждены арендо-
вать  помещения в Доме молоде-
жи (бывший «Модерн») для репе-
тиций. Хотя это и неудобно, и не-
достаточно. 

– Экономически это вас по-
дорвало?

– В какой-то степени – да. Ко-
нечно, сколько мы зарабатывали 
кинопрокатом, на классической 
музыке столько не заработаешь, 
но тем не менее выживать и зара-
батывать за эти годы мы научи-
лись. Научились жестко рассчи-
тывать свои силы, научились эко-
номить, не тратить впустую, чет-
ко расставлять приоритеты. И се-
годня благодаря поддержке ми-
нистерства культуры Архангель-
ской области на следующий, 2013  
год филармонии впервые за по-
следние годы выделено достой-
ное  финансирование.  В начале 
моей работы денег на концерт-
ную деятельность вообще не вы-
делялось, сейчас положение зна-
чительно улучшилось. 

– Куда направляете зарабо-
танные средства?

– В первую очередь, на ма-
териальное стимулирование ра-
ботников и поддержку Камерного 
зала. Наш зал – один из лучших ев-
ропейских концертных залов, где 
выступает много именитых арти-
стов мирового уровня. Мы содер-
жим его при поддержке областно-
го бюджета, ну и сами немало за-
работанных средств вкладываем. 
То, что в наших силах, мы стараем-
ся делать. Камерный зал – лицо го-
рода, области, поэтому выглядеть 
он должен достойно. 

Не секрет, что в культуре самые 
низкие заработные платы, но арти-
сты должны дарить праздник зри-
телям, отлично выглядеть, а сцена 
должна сверкать... 

– Татьяна Александровна, 
поясните, кому все-таки сего-
дня принадлежит зал, который 

в народе называют «Большой 
зал филармонии»? Зал на пло-
щади Ленина, 1,  вам бы приго-
дился?

– Зал на площади Ленина, 1, в 
центре Архангельска, всегда при-
надлежал администрации облас-
ти. Когда нас переселяли из «Мо-
дерна», мы рассчитывали на это 
здание. Как сами видите, здесь, 
на Банковском, 3, мы не вмеща-
емся: тут нет репетиционных, от-
сутствуют площади для хранения 
реквизита, концертных костюмов. 
Это офисное здание.

Большой зал нам предложи-
ли взять в аренду без поддерж-
ки областного бюджета, а вложе-
ния туда требуются немалые для 
того, чтобы он соответствовал фи-
лармоническим задачам. Нам бы 
пришлось вкладывать огромные 
собственные средства на его ре-
конструкцию, а это не один мил-
лион рублей, которых у нас  про-
сто нет.

Безусловно, нам очень хочется 
иметь большой концертный зал с 
соответствующей акустикой. Не-
где проводить фестивальные ме-
роприятия, большие концерты. 
Для этого мы арендуем другие 
площадки, платим за их аренду 
на общих основаниях: в драмати-
ческом театре, АГКЦ и так далее. 
Мы вынуждены платить за арен-
ду всех залов, в которых проводим 
концерты или фестивали. Хотя, к 

примеру, Камерному оркестру, 
самостоятельному  юридическо-
му лицу, нас обязывают  предос-
тавлять  зал бесплатно, что и про-
исходит.

– Интерес к классической 
музыке упал, нет государствен-
ной концертной политики.

– Нет даже нормативных доку-
ментов, которые определяют дея-
тельность концертных организа-
ций. Они все старые, 70–80-х го-
дов прошлого века. 

Министерство культуры Рос-
сии приступило к разработке кон-
цепции концертной деятельно-
сти в области академической му-
зыки, на что мы возлагаем боль-
шие надежды. Раньше филармо-
нии были монополистами в облас-
ти концертной деятельности, ка-
кая сегодня концертная палитра 
в городе, сами видите – преобла-
дание эстрадных поп-звезд…. Кто 
что хочет, тот то и везет. Идет на-
слоение концертов, а кошелек у 
зрителя один. 

Кроме того, концерт академи-
ческой музыки порой сложен для 
зрителя, особенно неподготов-
ленного. У нас нередки аншлаги, 
но привлечение публики – дело 
непростое. И когда в зале между 
частями музыкального произве-
дения начинают хлопать, мы вро-
де переживаем, но с другой сто-
роны, радуемся: пришел новый 
зритель! 

Выживать и зарабатывать 
мы научились

Ноябрь для Поморской 
филармонии – 
месяц юбилейный. 
Старейшей концертной 
организации России 
исполнилось 75 лет.  
Разговор с директором 
Государственного 
бюджетного учреждения 
Архангельской области 
«Поморская филармония» 
Татьяной СМЕТАНИНОЙ  
шел не о «медных 
трубах», а  о том, как 
отстоять классическое 
искусство, заработать 
в культуре  и привлечь 
своего зрителя. 
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Тамара СТАТИКОВА

журналист

БК

Для компаний, сотрудники которых при-
няли участие в конкурсе в составе единой 
команды, ФОТОкросс стал корпоративным 
мероприятием, своеобразным тренингом 
по творческому командообразованию. 

Перед командой ставилась цель выпол-
нить серию снимков по заданным темам (на-
пример, «17 мгновений осени», «Овсянка, 
сэр!», «Эмоции» и др.) за фиксированное 
время. При этом результат работы напря-
мую зависит не только от умения поймать 
интересный кадр, но и от взаимодействия 
друг с другом. Чем слаженней действуют 
члены команды, тем больше вероятность 

уложиться в срок, получив при этом удов-
летворение от выполненных кроссов.

Своими впечатлениями от участия в 
«Озорном ФОТОкроссе» поделилась ко-
манда страхового центра «Магнат». По сло-
вам Максима ЕВТЮКОВА, группа показа-
ла высокую степень сплоченности, совме-
стно принимая необходимые решения. Ка-
ждый чувствовал личную ответственность 
за конечный результат. Коллега Максима – 
Петр ГУНЯ уверен, что они на 100% достиг-
ли своей цели, весело и с пользой проведя 
выходной день.

Подробности: www.arhphotocross.ru

Озорные сюжеты
Фотокроссы – соревнования увлеченных фотографией творческих 
команд, совмещающие в себе элементы городского ориентирования 
и флешмоба – теперь нередкое явление для Архангельска. 
Помимо ярких эмоций, которые получают участники, есть 
практический смысл. Не случайно фотокроссы относят 
к разновидности «тимбилдинга» – это ныне модное английское 
слово означает «командообразование» (team building). 

Номинация «Во время сна», 
1 место, команда «Zombie».

Номинация «Открытые письма», 
1 место, команда «Белый мишка».



ОВЕН. У вас начина-
ется замечательный 
период. Лучше всего 

посвятить время составлению 
планов на будущее. В делах 
вас не должна смущать пер-
вая неудача. Не  нужно боять-
ся неприятностей – они будут 
только на пользу. 

ТЕЛЕЦ. Постарай-
тесь распланировать 
свои дни так, чтобы 

оставалось время на неожи-
данно объявившихся друзей и 
знакомых. На работе все будет 
спокойно и однообразно. Со-
средоточьтесь на себе и из-
влеките максимальную выго-
ду из своего положения. На 
следующей неделе вас зава-
лят работой.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
блестяще проявите 
свои организаторские 

способности, которые вызо-
вут похвалу начальства и кол-
лег. Воспользуйтесь всеоб-
щим признанием, чтобы зая-
вить о своей готовности про-
должить работу на более вы-
соком посту. На этой неделе 
вам суждено осуществлять 
исключительно «наполеонов-
ские планы».

РАК. Вам стоит ог-
раничиться выполне-
нием на работе толь-

ко самых неотложных задач. 
Пусть на время вашим деви-
зом станет: «лучше меньше, 
да лучше». Постарайтесь про-
водить больше времени дома, 
где скучать вам не придется.

ЛЕВ. У вас появится 
неожиданный повод 
для радости – либо 

начальство похвалит, либо 
большую премию получите. 
Постарайтесь потратить день-
ги разумно. В личных отноше-
ниях компромисса достичь бу-
дет непросто.

ДЕВА. Не ну жно 
спорить с окружаю-
щими. Даже не пытай-

тесь доказать им разумность 
своего предложения. Не спе-
шите с крупными покупками, 
поберегите деньги до друго-
го случая. Удачное время для 
карьерного роста.

ВЕСЫ. Вы откроете 
в себе организатор-
ский талант, который 

придется весьма кстати. Удач-
ная неделя для начала нового 
предприятия в сфере торгов-
ли или строительства, если 

для этого имеются достаточ-
ные денежные ресурсы.

СКОРПИОН. Все 
блестящие возможно-
сти, которые предла-

гает вам сегодняшний день, на 
самом деле соблазнительные 
иллюзии. Поэтому, чем мень-
ше ответственных дел вы взва-
лите на плечи, тем лучше. 

СТРЕЛЕЦ. Наступа-
ет время для начала 
новых дел. На вас об-

ращают пристальное внима-
ние высокопоставленные осо-
бы. Новыми предложениями, 
полученными на этой неделе, 
стоит заняться, только обсудив 
их с друзьями или родными.

КОЗЕРОГ.  Вы мо-
жете проверить на 
прочность огромные 

финансовые проблемы, кото-
рые гнетут вас уже не первую 

неделю. Кредиторы не дадут 
забыть о себе ни на минуту. 
Постарайтесь не опускать 
руки и объяснить свою ситуа-
цию тем, кто настойчиво тре-
бует от вас вернуть долг. 

В О Д О Л Е Й .  В ы 
столкнетесь с непони-
манием со стороны 

коллег. Никогда еще вам не 
было так трудно пробивать 
свои идеи и проекты. И тем не 
менее  именно на этой неде-
ле большинству из них сужде-
но осуществиться. 

РЫБЫ. Вас будут 
одолевать сомнения 
по поводу своей пла-

тежеспособности, хотя реаль-
ных оснований для этого не 
существует. Не дайте призрач-
ным финансовым проблемам 
испортить вам настроение.  

ИТАР-ТАСС
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